

Strukturen und Muster in den Pflege- und Erwerbsverläufen von Männern und Frauen

Christin Czaplicki

Zusammenfassung

Pflegearbeit wird von immer mehr Erwerbspersonen parallel zu einer Erwerbsarbeit erbracht. Aufgrund der Komplexität individueller Entscheidungsprozesse stellt sich die Frage, wie Pflege- und Erwerbsarbeit im Zeitverlauf verknüpft werden und ob sich spezifische Muster identifizieren lassen. Die Grundlage zur Untersuchung der Pflege- und Erwerbssequenzen bilden Prozessdaten der Deutschen Rentenversicherung, die monatsgenaue Längsschnittinformationen über die Lebensverläufe der Geburtskohorten 1947 bis 1977 enthalten. Mittels einer Sequenz- und einer Clusteranalyse werden Pflege- und Erwerbssequenzen von 8914 pflegenden Frauen und 817 pflegenden Männern getrennt analysiert. Im Ergebnis zeigt sich bei Männern und Frauen, dass neben einem Sorgemuster „erwerbsorientierte“ und eher diskontinuierliche Muster vorliegen, die sich in ihren Dynamiken deutlich voneinander unterscheiden.

Abstract: Structures and Patterns in the Care and Employment Histories of Men and Women

An increasing number of employees provides informal care in parallel with gainful employment. Due to the complexity of individual decision-making processes, the question of how care and employment are combined over time and whether specific patterns can be identified raises. For the analysis data from the German Pension Insurance is used, which contain monthly longitudinal information on the life histories of the birth cohorts born between 1947 and 1977. By using a sequence and a cluster analysis, the sequences of 8,914 women and 817 men are analyzed separately. The results show that men and women have a work-oriented and discontinuous pattern in addition to a care pattern, which differ significantly in their dynamics.

JEL-Klassifizierung: C49, J16